

10. Morales Calderón, Hernán Ovidio

(Título de Grado: Licenciado en Diseño Industrial / Licenciado en Ingeniería Mecánica Industrial Universidad: Universidad Rafael Landívar, Guatemala. Título de Posgrado: Mg. En Docencia de Educación Superior / Mg. En Diseño Industrial. Universidad: Universidad Rafael Landívar, Guatemala / Universidad Isthmus, Panamá. Cargo actual: Decano, Facultad de Arquitectura y Diseño, Universidad Rafael Landívar).

La institucionalización del Diseño Industrial en Guatemala durante la década de los años 80.

Introducción

El campo disciplinar del Diseño Industrial en Guatemala se institucionalizó como carrera universitaria en 1986, en la Facultad de Arquitectura de la Universidad Rafael Landívar (URL). Dicha casa de estudios fue fundada el 18 de octubre de 1961, y se constituyó en la primera universidad privada de Guatemala (Patronato de la Universidad Católica Centroamericana, 18 de octubre de 1971) y en la primera universidad en el país que ofreció una titulación en Diseño Industrial. A partir de 1987, en sus inicios, el programa de Diseño Industrial se ofreció como un técnico universitario, cuya primera cohorte egresó a finales de 1990. En el año 1993, el programa se reformuló como una licenciatura, cuyos primeros egresados datan de 1995. La gestión del programa fue encomendada al Departamento de Diseño Industrial (Universidad Rafael Landívar, 1987). Conviene señalar que la Facultad de Arquitectura se fundó el 21 de agosto de 1976, a partir de las capacidades instaladas en el Departamento de Arquitectura, adscrito a la Facultad de Ingeniería Industrial desde 1973 hasta el momento de su fundación (Universidad Rafael Landívar, 5 de septiembre de 1973). El 1 de enero de 2001 cambió su nombre a Facultad de Arquitectura y Diseño, «para destacar la integración de las disciplinas» que se impartían (Consejo Directivo de la Universidad Rafael Landívar, 13 de octubre de 2000).

Según los registros de la URL, en el año 2016 se graduaron 21 técnicos universitarios en Diseño Industrial y 323 licenciados en Diseño Industrial (Universidad Rafael Landívar, 26 de octubre de 2016), y se aprobaron 323 tesis de grado. Sin embargo, a la fecha no se ha documentado ni se han analizado las condiciones sociales, económicas e históricas durante las cuales se diseñó, gestionó y aprobó la carrera de Diseño Industrial, hito con el que inicia la constitución del campo del diseño industrial en Guatemala. De ahí la necesidad de llevar a cabo esta investigación doctoral.

A continuación, se exponen los principales hallazgos de las investigaciones que anteceden a la presente, sea porque estudian la historia del diseño industrial, porque hacen historiografía de la constitución de otros campos, o porque abordan la historia del diseño.